

座談会 日本技術士会上下水道部会の現状と今後の方向性



松山部会長

座談会への期待や自己・所属の紹介

松山部会長 本日は第48回技術士全国大会(10月28〜31日、奈良市内)で、統括本部上下水道部会主催の講演会が開催されるにあわせ、地域本部で上下水道部会がある各代表者に参集いただきました。このような座談会では、私が2019年7月に統括本部上下水道部

会長に就任して以来初めて、今後も統括本部と地域本部との連携は重要ですので、実りある意見交換ができることを祈念しています。

若岡部会長 私は広島市水道局を定年退職後、株式会社栗本鐵工所やヤマトガワ株式会社を経て、現在はジェニアル西日本コンサルタンツ株

式会社の調査を務めています。71歳の今日まで、仕事が続けられているのは技術士の資格のおかげと思っています。統括本部上下水道部会主催の定例講演会および中国本部上下水道部会主催の講演会のウエブ中継では、松山部会長にお世話になっていきます。今回の座談会を機に中部本部、近畿本部の方との連携を図りたいと期待しています。

中西代表幹事 私は中国建設コンサルタンツ株式会社を経て、2012年8月から関連会社の三翠建設コンサルタンツ株式会社に入社と同時に

今年5月から建設コンサルタンツである株式会社ルタント株式会社の技術顧問として出向しています。近畿本部上下水道部会には2020年4月から務めています。本日はまろしくお預けいたします。

松山部会長は、中日本建設コンサルタンツ株式会社の技術顧問として出向しています。近畿本部上下水道部会には2020年4月から務めています。本日はまろしくお預けいたします。

松山部会長は、中日本建設コンサルタンツ株式会社の技術顧問として出向しています。近畿本部上下水道部会には2020年4月から務めています。本日はまろしくお預けいたします。

今年5月から建設コンサルタンツである株式会社ルタント株式会社の技術顧問として出向しています。近畿本部上下水道部会には2020年4月から務めています。本日はまろしくお預けいたします。

松山部会長は、中日本建設コンサルタンツ株式会社の技術顧問として出向しています。近畿本部上下水道部会には2020年4月から務めています。本日はまろしくお預けいたします。

松山部会長は、中日本建設コンサルタンツ株式会社の技術顧問として出向しています。近畿本部上下水道部会には2020年4月から務めています。本日はまろしくお預けいたします。

松山部会長は、中日本建設コンサルタンツ株式会社の技術顧問として出向しています。近畿本部上下水道部会には2020年4月から務めています。本日はまろしくお預けいたします。

松山部会長は、中日本建設コンサルタンツ株式会社の技術顧問として出向しています。近畿本部上下水道部会には2020年4月から務めています。本日はまろしくお預けいたします。

- 出席者**
- 統括本部上下水道部会長(司会) 松山 正弘氏
 - 中部本部上下水道部会代表幹事 中西 利美氏
 - 近畿本部上下水道部会長 飯盛 保幸氏
 - 中国本部上下水道部会長 若岡 信利氏

併用も対面参加が低調
東京の講演を自宅拝聴
毎月第1木曜に講演会…飯盛

コロナ禍の上下水道部会の活動状況
松山 各地域本部上下



今年7月に開催された統括本部上下水道部会の定例講演会(講師は藤原拓・京都大学大学院工学研究科教授)



若岡部会長



飯盛部会長

コロナ禍で活動に影響…若岡 講演会発信を全国拡大…松山 生命・環境系部会に移行へ…中西

で再開し、本年7月から、CPD行事の計画など、対面とオンライン併用のハイブリッド方式で毎月開催しています。統括本部や他地域本部の開催状況などを踏まえ、さらに改善していきたいと考えています。

中西 中部本部上下水道部会は、今年4月に設立しました。近畿本部上下水道部門の登録会員数は約1500人程度となっており、幹事11人で運営していますが、幹事の要員不足や高齢化が顕在化しています。活動は原則として毎月第1木曜日の18時から30分、20時、講演会を本

2013年4月に設立した。近畿本部上下水道部門の登録会員数は約1500人程度となっており、幹事11人で運営していますが、幹事の要員不足や高齢化が顕在化しています。活動は原則として毎月第1木曜日の18時から30分、20時、講演会を本

部会議等で開催していただきます。また、年2回程度の施設見学会などを行っています。

2020年初めはコロナ禍で講演会を一時中断しましたが、統括本部のCPD(持続的研鑽)改革などを踏まえ、2020年9月からオンライン

2013年4月に設立した。近畿本部上下水道部門の登録会員数は約1500人程度となっており、幹事11人で運営していますが、幹事の要員不足や高齢化が顕在化しています。活動は原則として毎月第1木曜日の18時から30分、20時、講演会を本

部会議等で開催していただきます。また、年2回程度の施設見学会などを行っています。

2020年初めはコロナ禍で講演会を一時中断しましたが、統括本部のCPD(持続的研鑽)改革などを踏まえ、2020年9月からオンライン

回、中国本部上下水道部会と他部会との合同施設見学会(今年は11月16日)を年一回の開催を行っています。

飯盛 近畿本部上下水道部会は、上下水道並びに水環境全般に関心がある技術者が資質向上や情報交換を図るため、

CPD行事の計画など、対面とオンライン併用のハイブリッド方式で毎月開催しています。また、幹事は統括本部の各種常設委員会や実行委員会などに所属し、技術士会全体の課題に対して検討を行っています。幹事会はコロナ禍を踏まえ、オンライン開催を基本としています。

活動としては、関東甲信地城8県支部とのCPD行事の共同開催や地域本部・会員個人へのCPD行事の配信を行っています。配信は2カ月に1回のペースで、配信内容は主として外部講師による講演会、参加できなかった会員のために、技術士会ホームページへの配信内容の掲載を行っています。

若岡 統括本部や各地域本部の上下水道部会の活動状況をお聞きしていると、コロナ禍が大きくなり、影響しているように感じました。幹事会が対面で開催されず、懇親できない。中西 中部本部上下水道部会は幹事もおらず、

規約もなく、細々と運営しています。中部地区には上下水道部門の技術士の交流の社会への情報発信(上下水道事業体や関連学協会との連携を図ること)により、会員の資質・能力の更なる向上の3つが挙げられています。

松山 各地域本部上下水道部会の今後の目標や課題をお願いします。

若岡 中国本部上下水道部会の設立目的には、上下水道・下水道関連の専門技術を有する会員相互の交流の社会への情報発信(上下水道事業体や関連学協会との連携を図ること)により、会員の資質・能力の更なる向上の3つが挙げられています。

飯盛 近畿本部上下水道部会は、上下水道技術

上下水道部会の今後の目標や課題は

日本技術士会統括本部上下水道部会がハイブリッドで講演会

公益社団法人日本技術士会統括本部上下水道部会は10月28日、講演会を第48回技術士全国大会が行われた奈良市内の会場とオンライン併用で開催した。会場では技術士の



城居氏

会員ら約20人が出席する中、城居宏・クリアウォーターOSAKA株式会社(CWO)常務取締役が「上下分離方式による下水道事業の経営改革」大阪市内での取り組み」と題して講演した。

城居CWO常務が講師担当 下水道技術を国内外展開へ

城居常務は大阪市の下水道事業の概要とともに、老朽化や浸水対策、合流式下水道の改善、管理運営費と建設費の削減に向けた経営など課題を

紹介。課題解決に向け、導入では、最もコスト削減を図ることができ、有して民間事業者が事業する「公共施設等運営権」

運営を行う「上下分離方式」を導入し、外部組織に委ねることとした経緯なども説明した。

また、上下分離方式の新たな包括委託業務を踏まえた「CWO経営戦略2022」を推進しており、4つの強み(価値・希少性・模倣困難性・組

織)による事業拡大や、維持管理時代の下水道トータルソリューションとしての広域事業展開などを説明した。

最後に、城居常務は現在は大阪府内をほしめ、全国59自治体で幅広く業務を展開しており、老朽管渠の最適なマネジメン

ト手法の提案や、低コストで導入可能な効率的予防維持管理への移行促進など、大阪市の技術ノウハウを継承・発展させ、国内外に展開していきたいと決意を述べた。

日本技術士会中国本部上下水道部会が施設見学会

日本技術士会中国本部上下水道部会は、部会事業の一環として、農業・森林・水産部会、環境・衛生工学・生物工学・原子力放射線部会との合同施設見学会を行っている。11月19日には関係者20人が参加する中、広島市内の関連施設3カ所を視察した。

このうち、上下水道関連施設として、広島地区径φ3800を採用し、延長1072mを整備予定で、2023年度内の完成を目指す。

途中に鋼矢板などの地中障害物が9本あり、撤去は作業員が直撃する必要がある。このため、作業員の安全確保の観点から、同工事では、内部からの空気があった。

参加者からは「地下水に塩分が含まれているとのことだが、シールドマシンの刃部分の防食対策などは行ったのか」「内部のガス対策はどのようなものか」などの質問が寄せられた。

なお、下水道築造工事現場のほかに、広島市水産振興センターや、広島県環境保全公社広島処分場も視察した。

雨水貯留管新設現場を見学 圧気工法などの工夫を確認

概要説明に続き、村田所長の案内のもと、施工中のシールド立坑に入り

地盤が深いことから、立坑の掘削にあたっては、圧入式オーブンケーシング工法を採用。また、路線

を併し、地盤改良を



広島市内の現場で説明を聞く参加者



奈良市内の会場には技術士の会員ら20人が出席